



## PENGABDIAN MASYARAKAT NASIONAL MAGISTER MPI FITK UINSU MEDAN DAN FTK UIN AR RANIRY DI DAYAH SIDIQ

Makmur Syukri<sup>1</sup>, Ahmad Syarqawi<sup>2</sup>, Mansur Keling<sup>3</sup>

<sup>1</sup>Universitas Islam Negeri Sumatera Utara Medan, Indonesia

<sup>2</sup> Universitas Islam Negeri Sumatera Utara Medan, Indonesia

<sup>3</sup> Sekolah Tinggi Ilmu Tarbiyah Serdang Bedagai, Indonesia

Email: makmursyukri@uinsu.ac.id<sup>1</sup>, ahmadsyarqawi@uinsu.ac.id<sup>2</sup>,  
mansur.kelinguinsu@gmail.com<sup>3</sup>

### ABSTRAK

Pengabdian masyarakat menjadi bagian penting dalam kegiatan wajib para akademisi dan tidak dapat dipisahkan dari tugas-tugas lainnya. Tulisan ini bertujuan untuk memberikan informasi tentang pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional magister MPI di Dayah Sidiq, pelaksanaan manajemen perencanaan karier di Dayah Sidiq dan respon pendidik dan kependidikan terhadap kegiatan pengabdian masyarakat nasional di Dayah Sidiq. Metode penelitian yang dilakukan untuk mendapatkan data dalam penelitian adalah kualitatif. Sampel dalam penelitian ini sebanyak tujuh orang dan dipilih berdasarkan *purposive random sampling*. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan wawancara mendalam, studi dokumentasi dan observasi. Data dianalisis dengan langkah-langkah reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan. Hasil penelitian mengungkapkan bahwa pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional magister MPI di Dayah Sidiq berlangsung sesuai dengan rencana secara efektif dan efisien, pelaksanaan manajemen perencanaan karier di Dayah Sidiq masih dalam tahap perencanaan untuk mendapatkan pola karier yang sesuai dengan sistem pendidikan di Dayah dan respon pendidik dan kependidikan terhadap kegiatan pengabdian masyarakat nasional di Dayah Sidiq sangat antusias dan berharap akan diadakan pengabdian lanjutan.

**Kata Kunci:** Pengabdian, Dayah Sidiq

### ABSTRACT

*Community service is an important part of the mandatory activities of academics and cannot be separated from other duties. This paper aims to provide information about the implementation of MPI master's national community service at Dayah Sidiq, the implementation of career planning management at Dayah Sidiq and the response of educators and education to national community service activities at Dayah Sidiq. The research method used to obtain data in research is qualitative. The sample in this study were seven people and were selected based on purposive random sampling. Data collection techniques were carried out by in-depth interviews, documentation studies and observations. The data were analyzed by means of data reduction, data presentation and conclusion drawing. The results of the study revealed that the implementation of the MPI master's national community service at Dayah Sidiq took place according to plan effectively and efficiently, the implementation of career planning management at Dayah Sidiq is still in the planning stage to obtain a career pattern*

*that is in accordance with the education system at Dayah and the response of educational educators to activities National community service at Dayah Sidiq is very enthusiastic and hopes that further service will be held.*

**Keywords:** Devotion, Dayah SIDIQ

## **PENDAHULUAN**

Prodi magister MPI FITK UINSU Medan merupakan salah satu program studi pada fakultas ilmu tarbiyah dan keguruan UINSU Medan. Program studi ini merupakan satu dari tiga program magister di lingkungan FITK UINSU Medan dan sama-sama berdiri dengan program magister Pendidikan Agama Islam melalui surat Keputusan Jenderal Pendidikan Islam nomor 4506 tahun 2015 tentang izin penyelenggaraan program studi pada program magister Universitas Islam Negeri Sumatera Utara Medan tahun 105.

Sebagai salah satu program studi magister manajemen pendidikan islam, tentu telah menjadi kewajiban yang mutlak untuk melaksanakan tridharma perguruan tinggi. Dalam pelaksanaan tridharma perguruan tinggi, ada tiga kegiatan wajib yang menjadi dasar keterlaksanaan kegiatan di program studi magister manajemen pendidikan islam yaitu: dharma pendidikan, dharma penelitian, dan dharma pengabdian masyarakat (Yulawati, 2012).

Salah satu dari tridharma perguruan tinggi, khususnya program studi yang wajib untuk dilaksanakan adalah pengabdian kepada masyarakat. Kegiatan ini menjadi rutinitas yang tidak boleh tertinggal dari kegiatan program studi sepanjang waktu. Tridharma perguruan tinggi yang diterapkan pada program studi harus direncanakan dan dilaksanakan secara terprogram, terencana sesuai dengan arah bidang ilmu yang tekuni pada program studi.

Pengabdian masyarakat adalah suatu upaya untuk membantu masyarakat tertentu dalam beberapa aktivitas tanpa mengharapkan imbalan dalam bentuk apapun (Wisudanto, 2022). Kegiatan ini dilakukan untuk memberikan pencerahan kepada masyarakat tentang sebuah konsep atau keterampilan sebagai bentuk penyebaran ilmu pengetahuan kepada masyarakat dan diharapkan mampu mengaplikasikan ilmu pengetahuan yang telah disebarluaskan.

Pengabdian kepada masyarakat dapat dilakukan secara sistematis dan terjun langsung pada masyarakat yang dinilai membutuhkan sebagai upaya membangun serta mengembangkan sumberdaya manusia dilingkungan masyarakat (Riduwan, 2016). Disamping itu, kegiatan pengabdian masyarakat juga dapat menjadi solusi dalam membantu masyarakat untuk menyelesaikan berbagai persoalan atau penyakit masyarakat.

Dalam hal ini masyarakat akan menganggap kehadiran dan kedatangan perguruan tinggi dan program studi dijadikan sebagai hal yang sangat dinantikan dan diharapkan dalam membantu berbagai penyelesaian persoalan dan dinamika yang terjadi dimasyarakat pada umumnya dan di madrasah/dayah pada khususnya.

Lebih lanjut ditegaskan bahwa pengabdian kepada masyarakat dapat dilakukan dalam bentuk kegiatan yang sesuai dengan tujuan dan luaran yang ingin dicapai, seperti: pendidikan masyarakat, pengabdian masyarakat, pelaksanaan dan pengembangan hasil penelitian, penelitian tindakan, pengembangan wilayah, kuliah kerja praktek (Ali, 2021).

Berdasarkan pendapat di atas dapat diklasifikasikan bahwa pelaksanaan pengabdian masyarakat yang dilakukan program studi magister manajemen pendidikan

Islam adalah pengabdian masyarakat berbasis hasil penelitian/penelitian tindakan. Hal ini terlihat dari tema kegiatan yang diangkat adalah manajemen bimbingan karier dengan judul sajian pembahasan manajemen perencanaan karier menggunakan teori *trait and factor* modifikasi Syarqawi.

Disamping itu, dalam pelaksanaan yang berkaitan dengan tempat, waktu dan spesifikasi kegiatan yang akan dilaksanakan disesuaikan dengan kebutuhan, kesanggupan dan kepentingan antara pelaksana kegiatan pengabdian masyarakat dan kelompok yang akan menerima kegiatan sebagai sebuah kegiatan yang telah terencana dan tersusun dengan baik.

Sesuai dengan tempat pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat, di Dayah Sidiq yang terletak di Banda Aceh. Sementara program studi magister manajemen pendidikan Islam adalah salah satu prodi yang dikelola oleh FITK UINSU Medan yang terletak di kota Medan Sumatera Utara. Untuk memperlancar pelaksanaan dan mensukseskan acara yang dimaksud program magister manajemen pendidikan Islam FITK UINSU Medan melangsungkan kegiatan pengabdian masyarakat nasional berkolaborasi dengan FTK UIN Ar Raniry Banda Aceh.

Berdasarkan berbagai sudut pandang, latar belakang dan fokus kegiatan yang dilakukan maka tulisan ini mengangkat berbagai data, informasi dan keterangan tentang pengabdian masyarakat nasional Magister MPI FITK UINSU Medan dan FTK UIN Ar Raniry Banda Aceh di Dayah Sidiq.

## **METODE PENELITIAN**

Penelitian yang dipakai untuk mengungkapkan dan menjawab pertanyaan dalam penelitian ini adalah kualitatif. Albi (2018) menyatakan bahwa penelitian kualitatif adalah metode penelitian yang berusaha untuk menemukan dan menggambarkan secara naratif kegiatan yang dilakukan responden dan dampak dari tindakan yang dilakukan. Penelitian ini dilakukan pada Dayah Sidiq yang beralamat di Jalan Banda Aceh-Meulaboh kilometer 21, Gampong Dayah Mamplah, Kecamatan Leupung Kabupaten Aceh Besar.

Subjek yang dijadikan dalam penelitian ini adalah tujuh orang responden yang turut hadir dan mengikuti kegiatan pengabdian masyarakat mulai dari awal sampai akhir. Yang terdiri dari perwakilan program magister MPI FITK UINSU Medan sebanyak satu orang. Perwakilan FTK UIN Ar Raniry Banda Aceh sebanyak satu orang. Mewakili Dayah Sidiq sebanyak lima orang.

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini dilakukan dengan cara: 1) Observasi adalah suatu cara pengumpulan data dengan mengadakan pengamatan langsung terhadap suatu objek dalam suatu periode tertentu dan mengadakan pencatatan secara sistematis tentang hal-hal yang diamati. 2) Wawancara adalah teknik untuk mengadakan kontak langsung pada sumber data dengan tujuan memperoleh keterangan atau informasi tentang pengabdian masyarakat nasional (Pradoko, 2017). 3. Dokumentasi dan foto yang memiliki relevansi dengan data penelitian.

## **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Berdasarkan berbagai data dan keterangan yang telah diperoleh dari tempat penelitian, maka hasil penelitian sebagai berikut:

### **1. Pelaksanaan Pengabdian Masyarakat Nasional Magister MPI di Dayah Sidiq**

Pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional magister MPI di Dayah Sidiq merupakan salah satu kegiatan yang telah direncanakan jauh-jauh hari (Syukri, 2023). Tentu pelaksanaannya telah dipersiapkan mulai dari yang bersifat konsep, teknis, strategi dan lain sebagainya. Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan kepada Mansur Keling. M.Pd.E (Staf Prodi) mengungkapkan bahwa “pelaksanaan pengabdian masyarakat kali ini sangat berkesan, karena sepanjang saya menjadi staf prodi ini adalah kegiatan kali kedua pengabdian masyarakat yang bersifat nasional setelah dengan UIN Mahmud Yunus Batusangkar”.

Penyataan ini memberikan gambaran bahwa pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional magister MPI di Dayah Sidiq dipastikan berlangsung dengan baik. Hal ini dapat diartikan bahwa keberhasilan pengalaman pertama dalam pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional telah menjadi penilaian khusus sehingga pengabdian masyarakat nasional yang kedua dipastikan juga berlangsung dengan baik.

Suasana kegiatan ini dapat dilihat dari cuplikan tangkap kondisi pada gambar dibawah ini:



**Gambar 1. Suasana Kegiatan Pengabdian Masyarakat**

Lebih lanjut ditegaskan Safriadi (Ka. Prodi MPI UIN Ar Raniry) bahwa “kegiatan pengabdian masyarakat nasional kali ini Alhamdulillah... telah berlangsung dengan baik, sesuai dengan hasil rencana yang telah disepakati... walaupun persiapannya dilakukan melalui komunikasi jarak jauh, tetapi menghasilkan kondisi yang maksimal”.

Penyataan ini memberikan makna bahwa keberhasilan pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat tidak hanya berlangsung baik menurut satu sudut pandang saja, tetapi berhasil menurut dua institusi yang telah bekerja sama dalam melaksanakan kegiatan ini.

Proses wawancara juga dilakukan kepada pimpinan, tenaga pendidik dan kependidikan. Menurut responden bahwa kegiatan pengabdian masyarakat nasional yang dilaksanakan di Dayah Sidiq berlangsung dengan baik dan telah melalui proses perencanaan yang matang. Kondisi ini terlihat dari instruksi pimpinan dalam memberdayakan sumberdaya yang ada untuk mempersiapkan segala sarana dan prasarana yang dibutuhkan selama kegiatan berlangsung.

Ramud (2022) Peningkatan dan pemanfaatan sumberdaya manusia merupakan kenyataan yang harus dilakukan secara terencana, terarah, intensif, efektif dan efisien dalam proses pembangunan, kalau tidak ingin bangsa ini kalah bersaing

dalam menjalani era globalisasi tersebut. Pendapat ini memberikan kesimpulan bahwa Dayah Sidiq telah berhasil memanfaatkan segala sumberdaya yang ada termasuk tenaga pendidik dan kependidikan dalam membentuk perencanaan pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional.

Pihak pimpinan Dayah Sidiq sangat merasa terhormat dengan kegiatan yang bagi Dayah Sidiq merupakan kali pertama menerima kegiatan yang spektakuler seperti ini. Perguruan tinggi islam negeri di Banda Aceh dan Medan secara bersamaan datang ke Dayah Sidiq untuk melaksanakan pengabdian masyarakat nasional. Tentu, Dayah Sidiq sebagai tuan rumah harus dengan terhormat menyambut tamu yang luar biasa, sehingga persiapannya juga harus dilakukan dengan serius.

Bentuk wujud keseriusan ini terlihat dari jamuan yang telah dipersiapkan pihak Dayah Sidiq, dapat dilihat pada gambar di bawah ini:



**Gambar 2. Sambuatan Pimpinan Dayah Sidiq**

Berdasarkan informasi yang telah diperoleh dapat disimpulkan bahwa kegiatan pengabdian masyarakat nasional magister MPI di Dayah Sidiq berlangsung dengan baik tanpa mengalami kendala yang sangat berarti. Kondisi ini juga didukung dengan kegiatan pengabdian masyarakat yang dilaksanakan Universitas Malikussaleh di Gampong Meunasah Dayah SPK bahwa kegiatannya berlangsung dengan baik dan tanpa kendala yang sangat berarti (Ahyar, 2019).

## **2. Pelaksanaan Manajemen Perencanaan Karier di Dayah Sidiq**

Berdasarkan hasil wawancara dengan Mansur Keling, M.Pd.E bahwa “pelaksanaan manajemen perencanaan karier harus betul-betul dilaksanakan dan diterapkan di Dayah Sidiq. Manajemen perencanaan karier sangat dibutuhkan, karena menyangkut tentang keberlangsungan lanjutan pendidikan dan tujuan serta arah karier yang akan ditempuh setelah menyelesaikan pendidikan di Dayah Sidiq”.

Berdasarkan informasi di atas maka dapat dimaknai bahwa manajemen perencanaan karier menjadi bagian penting yang tidak dapat dilepaskan dari perjalanan karier para santri. Oleh karena itu, manajemen perencanaan karier sejak dini seharusnya telah diperkenalkan dan direalisasikan dalam kehidupan para santri.

Lebih lanjut, hasil wawancara dengan Safriadi menuturkan bahwa “manajemen perencanaan karier di Dayah Sidiq harus mendapat sentuhan dan campurtangan

manajemen. Dalam hal ini, konsep yang paling berdekatan adalah manajemen perencanaan karier yang seharusnya telah diberikan sejak dini. Selanjutnya alangkah lebih baik pula diberikan pada awal setelah dinyatakan diterima menjadi santri di Dayah Sidiq”.

Berdasarkan hasil wawancara di atas dapat disimpulkan bahwa manajemen perencanaan karier menjadi bagian penting yang seharusnya dilaksanakan oleh tenaga pendidik dan telah diterima oleh para santri. Manajemen perencanaan karier menjadi hal yang sangat dibutuhkan dimasa kekinian. Hal ini dinyatakan karena mengingat, melihat dan mempertimbangkan berbagai hal yang terjadi di dunia kerja mengalami perubahan dan perkembangan secara drastis.

Syarqawi, et al (2019) bahwa karier merupakan hal yang seharusnya diberikan kepada santri sejak dini karena mengingat perkembangan dan dinamika dunia kerja yang mengalami perubahan yang cepat. Ditemukan banyak jenis pekerjaan yang hilang dan tidak sedikit jumlah pekerjaan yang lahir. Kondisi ini yang menjadi perhatian bagi setiap pendidik agar para santri tidak mengalami kendala yang berarti dalam melanjutkan rencana karier dimasa yang akan datang. Lebih lanjut peran manajemen sangat dibutuhkan dalam proses ini.

Lebih lanjut, berdasarkan informasi yang diterima dari tenaga pendidik dan kependidikan yang mengabdikan di Dayah Sidiq bahwa “manajemen perencanaan karier selama ini memang belum dilaksanakan secara formal melalui layanan bimbingan dan konseling. Tetapi dilaksanakan dalam bentuk kegiatan non formal dan telah diterapkan dengan cara memberikan semangat, memperlihatkan jalan kepada santri untuk bertekad melanjutkan pendidikan yang lebih tinggi diluar negeri. Memang diakui bahwa layanan bimbingan dan konseling belum ada diterapkan di Dayah Sidiq”.

Berdasarkan informasi ini dapat dimaknai secara umum bahwa pelaksanaan manajemen perencanaan karier di Dayah Sidiq secara formal belum terlaksana. Tetapi secara non formal telah diterapkan dengan cara memberikan dorongan kepada santri untuk melanjutkan pendidikan ke jenjang yang lebih tinggi. Aktifitas ini juga didorong dengan adanya dukungan langsung dari pemerintah setempat untuk membantu para santri melanjutkan pendidikan ke luar negeri terutama timur tengah.

### **3. Respon Pendidik dan Kependidikan terhadap Kegiatan Pengabdian Masyarakat Nasional di Dayah Sidiq**

Kehadiran program magister manajemen pendidikan islam FITK UINSU Medan dan manajemen pendidikan islam FTK UIN Ar Raniry dalam melaksanakan pengabdian masyarakat nasional telah berhasil mengundang berbagai respon dari seluruh warga Dayah Sidiq. Berdasarkan hasil wawancara dengan para pendidik dan tenaga kependidikan mengungkapkan bahwa “kegiatan pengabdian masyarakat nasional yang dilaksanakan di Dayah Sidiq merupakan hal yang sangat dinantikan. Seluruh pihak Dayah Sidiq mengucapkan terimakasih atas sumbangan perhatian perguruan tinggi, terutama dalam memberikan penyuluhan tentang Manajemen Bimbingan Karier”.

Informasi di atas memberikan sebuah kesimpulan bahwa para pendidik dan tenaga kependidikan memberikan respon yang positif terhadap pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional di Dayah Sidiq. Respon yang positif ini

memberikan gambaran bahwa Dayah Sidiq memiliki tekad yang kuat dalam menyambut dan menyukseskan kegiatan pengabdian masyarakat nasional. Dayah yang siap untuk maju dan berkembang tergantung pada Dayah, ustadz, tenaga kependidikan dan seluruh para santri yang secara umum disebut sebagai warga Dayah. Lebih lanjut juga turut untuk mewujudkan kegiatan yang memiliki relevansi dengan visi, misi dan tujuan (Syukri, 2023).

Warga Dayah Sidiq merasakan bahwa tema yang diangkat sesuai dengan kebutuhan yang sedang diharapkan oleh pihak Dayah Sidiq. Hal ini sesuai dengan ungkapan yang langsung disampaikan oleh pimpinan Dayah Sidiq Ustadz Muzakkir, S.Ag bahwa “layanan konseling saat ini sangat dibutuhkan dan kami telah menyiapkan ruangan khusus untuk narasumber memberikan materi tentang manajemen bimbingan karier”.

Lebih lanjut ditegaskan pimpinan bahwa “kami juga mengucapkan ribuan terimakasih atas oleh-oleh buku praktik manajemen bimbingan karier yang telah diberikan. Selanjutnya tenaga pendidik di Dayah Sidiq berkomitmen untuk menerapkan buku yang telah diberikan dan terus menjalin komunikasi guna melihat lebih lanjut dampak dari keterlaksanaan buku yang telah diberikan”.

Pernyataan di atas memberikan informasi bahwa Dayah Sidiq merasa sangat senang menerima buku yang telah diberikan oleh prodi magister manajemen pendidikan islam FITK UINSU Medan dan didampingi oleh perwakilan prodi manajemen pendidikan islam FTK UIN Ar Raniry. Suasana ini dapat dilihat pada gambar dibawah.



**Gambar 3. Serah Terima Buku Praktik Manajemen Bimbingan Karier Tentang Perencanaan Karier Menggunakan Teori *Trait and Factor* Modifikasi Syarqawi**

Berdasarkan data yang telah diterima maka dapat disimpulkan bahwa manajemen bimbingan karier merupakan hal yang sangat dibutuhkan dan mendapatkan respon yang positif dari seluruh tenaga pendidik dan kependidikan di Dayah Sidiq. Bardick et al., (2004) dan Adekola, (2011) perencanaan dan manajemen karier merupakan bagian yang sangat penting dan dibutuhkan oleh seluruh siswa MTs dan seluruh manusia.

## KESIMPULAN

Berdasarkan berbagai data, informasi dan keterangan yang diperoleh dari berbagai sumber maka dapat disimpulkan bahwa pelaksanaan pengabdian masyarakat nasional magister MPI di Dayah Sidiq berlangsung sesuai dengan rencana yang telah disepakati bersama. Selanjutnya pelaksanaan manajemen perencanaan karier di Dayah Sidiq masih dalam tahap pelaksanaan yang bersifat non formal. Respon pendidik dan tenaga kependidikan terhadap kegiatan pengabdian masyarakat nasional di Dayah Sidiq sangat baik dan berharap diskusi dan tindak lanjut terus berlangsung.

## DAFTAR PUSTAKA

- Adekola, B. (2011). Career Planning and Career Management as Correlates for Career Development and Job Satisfaction a Case Study of Nigerian Bank Employees. *Australian Journal of Business and Management Research*. 1 (2).
- Ahyar, J. (2019). Memotivasi Anak dalam Pendidikan dan Moral di Gampong Meunasah Dayah SPK, Kecamatan Simpang Keuramat, Kabupaten Aceh Utara. Lhokseumawe: LPM Universitas Malikussaleh.
- Ali, Z., Z. (2021). Kuliah Pengabdian Masyarakat dari Rumah Berbasis Moderasi Beragama. *Dedikasi: Jurnal Pngabdian Masyarakat*. 3. (2).
- Bardick, A. D., et al. (2004). Junior High Career Planning: What Students Want. *Canadian Journal of Counselling*. 38 (2).
- Pradoko, A., S., D. (2017). *Paradigma Metode Penelitian Kualitatif Keilmuan Seni, Humanira dan Budaya*. Yogyakarta. UNY Press.
- Ramud, F. (2022). *Manajemen Peningkatan Mutu Kompetensi Guru. (Sebuah Konsep, Teori dan Penelitian Manajemen)*. Bogor: Azkiya Publishing.
- Riduwan, A. (2016). Pelaksanaan Kegiatan Pengabdian Masyarakat oleh Perguruan Tinggi. *EKUITAS: (Jurnal Ekonomi Dan Keuangan)*. 3. (2).
- Syarqawi, et al. (2019). *Dasar-Dasar Bimbingan dan Konseling (Konsep dan Teori)*. Jakarta: Kencana.
- Syukri, M. (2023). <https://magister-mpi.uinsu.ac.id/magister-mpi-langsungkan-pengabdian-masyarakat-nasional-di-dayah-sidiq-banda-aceh/>.
- Syukri, M. (2023). *Kinerja Guru Madrasah Aliyah (dalam Perspektif Supervisi Akademik dan Aktivitas Profesional Guru)*. Tasikmalaya: Rumah Cemerlang Indonesia.
- Wisudanto, Thalib, P., Diana, E., Kholiq, M. N. (2022). Pemeriksaan Kesehatan Gratis GeNose C19 pada Santri Pondok Pesantren Nurul Khidmah Surabaya Oleh Pusat Pengelolaan Dana Sosial Universitas Airlangga. *Janaloka*. 1. (1).
- Yuliawati, S. (2012). Kajian Implementasi Tridharma Perguruan Tinggi Sebagai Fenomena Pendidikan Tinggi di Indonesia. *Widya*. 29. (318).